
Lieu : DRE Bretagne – Salle Parlement
Horaire : 9 H 30 – 12 H 30

Présents : 
• Monsieur Christophe Jégou, vice-président de la FNTR Bretagne, président de l’ORTB
• Madame Anne Derrien-Malecki, représentant Monsieur Gérard Lahellec, vice-président 

du Conseil régional de Bretagne, vice-président de l'ORTB
• Madame Laëtitia Coudrieau – Conseil Régional de Bretagne
• Madame Sandrine Le Mat, UNOSTRA Bretagne, Vice-présidente de l'ORTB
• Monsieur Thierry Brunet, direction régionale de la SNCF
• Monsieur Hervé Le Jeune, délégué régional de la FNTR, trésorier de l'ORTB
• Monsieur Laurent Fayein, Directeur régional de l'Equipement de Bretagne,  secrétaire 

de l'ORTB
• Monsieur Alain Bénesteau,  Directeur Information Economique et Prospective,  CRCI 

Bretagne,  représentant  Monsieur  Jean-François  Le  Tallec,  Président  de  la  CRCI, 
trésorier-adjoint de l'ORTB

• Monsieur  Michel  Malbran,  directeur  des  centres  de  formation  PROMOTRANS, 
secrétaire-adjoint de l'ORTB

• Monsieur Xavier Roux, AFAB, Conseiller technique de l'ORTB
• Monsieur  Eric  Godefroy,  délégué  régional  de  l'AFT-IFTIM,  Conseiller  technique  de 

l'ORTB
• Monsieur Philippe Juhles, Président de la FNTV Bretagne
• Monsieur Philippe Plantard, FNTV Bretagne
• Monsieur Patrick Lahaye, TLF 
• Monsieur Jean-Pierre Agaësse, Directeur Régional du Travail des Transports
• Monsieur Stéphane Ammonique, CARCEPT
• Monsieur Stéphane Bis, RFF
• Monsieur Philippe Le Du, ONIGC
• Monsieur Claude Secher, DGAC, délégué Bretagne – Basse-Normandie
• Monsieur Christian Bescond, DRE Bretagne, Responsable division Intermodalité
• Madame Chantal Pédron-Bouttes, DRE Bretagne, Responsable division Transports
• Monsieur Dominique Le Roy, DRE Bretagne, animateur de l'ORTB
• Madame Annie Lehuger, DRE Bretagne
• Madame Sonia Goujon , DRE Bretagne
• Monsieur Jean-Marc Lardoux, DRE Bretagne
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Personnes excusées :

• Monsieur Gérard Lahellec, vice-président du Conseil régional de Bretagne, vice-président de 
l'ORTB, représenté par Anne Derrien-Malecki

• Monsieur  Robert  Dutheil,  membre du conseil  d’administration de la CCI de Rennes,  vice-
président de l'ORTB

• Monsieur Didier Piquet,  représentant Monsieur Jean-Philippe DUPONT, directeur régional de 
la SNCF, Vice-Président de l'ORTB

• Monsieur André Jourt, représentant la CCI de Brest
• Monsieur Christian Corlay, UNICEM

 
L’ordre du jour était le suivant : 
 

1)   Validation du compte-rendu de l’assemblée générale 2007
 

2)   Compte-rendu de l’activité 2007
 

3)   Présentation  de  l’étude  « Economie  d’énergie  dans  les  transports  collectifs  et  dans  le  parc 
public »

 
4)   Approbation des comptes 2007

 
5)   Vote du budget prévisionnel 2008

 
6)   Orientations pour 2008 dont programme d’études

 
7)   Questions diverses

 
 
 

1) Validation du compte-rendu de l’assemblée générale 2007
 
En l’absence de remarques particulières, le compte-rendu est validé.
 
 

2) Compte-rendu de l’activité 2007
 
Le rapport d’activité 2007 est présenté par Monsieur Jégou. L’année 2007 a été notamment marquée par le 
renouvellement et l’enrichissement des publications de l’ORTB tant sur la forme que sur le contenu, par le 
financement et la réalisation de deux études (sur le transport de marchandises en ville et sur les économies 
d’énergie dans les transports collectifs et dans le parc public) et par la préparation d’un séminaire intitulé «Les 
transport et l’économie bretonne : enjeux et prospectives».
 
 

3) Présentation de l’étude « Economie d’énergie dans les transports collectifs et dans le parc 
public »

 
La présentation  par  Dominique  Le  Roy  des  principaux  enseignements  de  l’étude  réalisée  par  Sonia  Le 
Béchennec suscite débats : interrogations sur l’âge moyen du parc, sur son taux de renouvellement, sur le 
parc ferroviaire, sur les types de carburants alternatifs au gazole.

Cette étude permet d’avoir un état zéro de la connaissance dans ce domaine. Il sera intéressant de suivre son 
évolution.

Un  retour  d’information  sur  les  résultats  de  l’étude  sera  communiqué  à  l’ensemble  des  collectivités  et 
administrations ayant répondu à l’enquête.
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4) Approbation des comptes 2007

Monsieur Bescond présente l’exécution du budget 2007. Le montant des salaires intérimaires s’est élevé à 
16 289 euros au lieu des 24 200 prévus en raison de la non réalisation d’une des 3 études envisagées 
(accessibilité des aéroports).
 
 

5)  Vote du budget prévisionnel 2008
 
Monsieur Jégou propose d’augmenter la cotisation annuelle en la faisant passer de 350 à 380 euros. La 
proposition est acceptée par l’ensemble des membres. Il propose également de chercher à développer le 
nombre de cotisants.
 
Monsieur Bescond propose la prise en charge par l’ORTB des frais de réalisation de la brochure annuelle sur 
les ports de commerce en Bretagne.

Les  éditions  précédentes  étaient  réalisées  au  sein  de  la  division  Intermodalité  de  la  DRE  grâce  à  un 
financement exclusif DRE qui n’est aujourd’hui plus disponible. L’intérêt de cette publication étant évident, il 
semble naturel que l’ORTB, dont l’une des missions principales est de diffuser les données sur les transports, 
prenne le relais.

Madame Derrien-Malecki,  au  nom de  la  Région  Bretagne,  n’est  pas  d’accord  sur  ce  principe.  Les  trois 
principaux ports bretons ayant été transférés à la Région le 1er janvier 2007, elle souhaite que la réalisation de 
cette brochure soit sous double entête Région-Etat.

Monsieur Bénesteau précise également que les données mensuelles sur les trafics maritime et aéroportuaire 
vont être mises sur le site Internet de la CRCI. Il y aurait sûrement des économies d’échelle à faire sur les 
modalités d’enquête.

Après débat, les membres de l’ORTB valident le principe de réalisation de cette brochure, sous l’égide de 
l’ORTB et  la prise en charge financière correspondante.  Il  est  cependant décidé d’organiser  une réunion 
tripartite  entre  la  région,  la  CRCI  et  l’ORTB  pour  en  redéfinir  le  contenu  et  le  mode  d’élaboration,  en 
articulation avec les publications de ces deux institutions.
 
La question de l’utilisation des fonds propres a été évoquée. Compte tenu des études prévues,  il  faudra 
s’interroger sur la suffisance à long terme de fonds propres pour financer d’autres études. Mais d’un autre 
côté, il faut consommer ces crédits si on veut justifier des demandes de subventions supérieures.
 
Le projet  de budget  2008 est  adopté  à  l’unanimité  sauf  une voix  (abstention de la  Région,  relative  à  la 
question de la brochure des ports).

 
6)  Orientations pour 2008 dont programme d’études

 
Dominique Le Roy présente les 3 propositions d’études pour l’année 2008 : 
 
- Etude sur l’accessibilité tous modes des aéroports bretons et des conditions de l’intermodalité
Cette étude avait  été programmée pour l’année 2007 mais n’a pas été réalisée par manque de moyens 
humains. Après discussion entre les membres, il est décidé de différer cette étude notamment en raison de 
l’implantation prochaine de l’aéroport de Notre Dame des Landes.
 
- Etude sur la situation de la Bretagne dans la stratégie des nouveaux opérateurs ferroviaires
Cette étude est retenue mais il est décidé d’inclure dans l’étude l’opérateur historique (la SNCF). La difficulté 
principale  de cette  étude  sera  de  recueillir  de  l’information  auprès  des  opérateurs.  En situation  de forte 
concurrence, les opérateurs auront sans doute du mal à divulguer leurs résultats et leurs stratégies.
 
- Etude sur les impacts du coût des transports sur l’évolution du transport de marchandises et de la 
mobilité en Bretagne – élaboration de scénarios
Cette étude doit mesurer pour les entreprises bretonnes les impacts à la fois de l’augmentation du coût du 
carburant mais aussi de la mise en place de l’écotaxe.
Les membres souhaitent  une mise en œuvre rapide de cette étude.  Elle devra être réalisée non par un 
vacataire mais par un bureau d’étude spécialisé.  Le budget de l’étude devra probablement être réévalué 
obligeant peut-être même à chercher d’autres moyens de financement. Il est demandé la mise en place d’un 
groupe de travail dans les meilleurs délais et l’élaboration d’un cahier des charges précis.  
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7)  Questions diverses

 
Ø Propositions de thèmes pour le prochain séminaire : 

-          Le fret de proximité
-          La situation de l’emploi dans les transports

D’autres thèmes seront proposés lors de la prochaine réunion de bureau de l’ORTB. Monsieur Jégou souhaite 
que le séminaire de l’ORTB se greffe à une autre manifestation sur les transports (colloque, séminaire ou 
salon).
 

Ø Extension de l’ORTB aux autorités organisatrices de transport de la région (AOT) :

Monsieur Jégou rappelle que le SRMDT ( schéma régional multimodal des déplacements et des transports ), 
en cours d’élaboration par la Région, prévoit la mise en place d’un observatoire des déplacements commun à 
l’ensemble des AOT ( action 38 du projet). Il rappelle également que lors des réunions de concertation que la 
région a organisées dans le cadre de cette élaboration, l’ORTB a, à plusieurs reprises, rappelé son existence 
et qu’il lui semblerait pertinent d’examiner s’il peut remplir cette fonction. La fiche action correspondante du 
SRMDT évoque d’ailleurs cette hypothèse comme une des possibilités. 

Monsieur  Jégou propose donc qu’un courrier  au nom de l’ORTB soit  envoyé à la Région pour l’informer 
officiellement de sa volonté d’être l’outil d’observation souhaité dans le cadre du SRMDT. 
Il  propose également que dès maintenant,  un travail  d’analyse commun Région – ORTB soit  mené pour 
étudier les besoins des AOT. Les vingt AOT seront ainsi interrogées d’ici la fin de l’année 2008 pour connaître 
précisément leurs attentes.

La future organisation de l’ORTB sera aussi à étudier : extension à l’ensemble des AOT ou seulement des 
AOT représentantes ?

Cette proposition est adoptée à l’unanimité.

Ø Renouvellement du bureau :

Dans un souci de parité, Monsieur Jégou, représentant des transporteurs routiers, propose de quitter son 
poste de président et de devenir simple membre du bureau. En l’absence de candidats à sa succession, 
Monsieur Jégou est reconduit à la présidence de l’ORTB. 

M.  Plantard  (FNTV)  devient  vice-président.  Les  autres  membres  du  bureau  sont  renouvelés  dans  leurs 
fonctions.
 

Le Président de l'ORTB, Le Secrétaire de l'ORTB,

Christophe JEGOU Didier VILAIN


